

SUJET N° 28- LES BAVURES POLICIERES ET LA SECURITE EN COTE D'IVOIRE

INTRODUCTION

Depuis quelques années, les contrôles de routine et les opérations de maintien de l'ordre par les policiers sont souvent émaillés de bavures. Cette situation ajoute à la psychose d'insécurité des citoyens qui déjà sont traumatisés par la recrudescence du grand banditisme.

Comment explique t-on cette situation paradoxale qui fait que ceux qui sont chargés de rassurer les citoyens, de les protéger soient en même temps ceux qui les traumatisent en créant les conditions de l'insécurité ?

Que faut-il faire pour rétablir la confiance et les conditions de la sécurité ?

I/ QU'EST-CE QU'UNE BAVURE POLICIERE ?

Définition : la bavure policière est une erreur, une imprudence et une faute imputable à un agent de l'ordre qui, dans l'exercice de ses fonctions, cause des dommages à des tierces personnes que celles visées par les actes de répression.

Les conséquences sont généralement dramatiques puisque les victimes sont souvent innocentes et les dommages causés sur elles atteignent leur intégrité physique et morale, donc irréparables. Par exemple : Il est fréquent qu'un policier en voulant tirer une balle dans la roue d'un « Gbaka » dont le chauffeur refuse d'obtempérer, le tue par maladresse, ou tue un passager à bord, ou un piéton se trouvant dans les environs..

C'est également connu que des policiers prenant en chasse des gangsters tirent à tout hasard et tuent de simples passants.

Il y a aussi, le fait que dans une opération de contrôle qu'ils tombent sur un individu qu'ils prennent pour un récidiviste sans aucune preuve et qu'ils lui fassent subir toutes sortes d'exactions et d'humiliations.

II/ LES CONSEQUENCES DE L' INSECURITE CREEE PAR LES BAVURES

- Le citoyen a peur parce qu'il se dit que sans avoir commis d'actes répréhensibles, il est toujours exposé à la vindicte policière ;
- Il craint également qu'un gangster, un voleur ou un criminel lui tombe dessus ;
- Il pense finalement que les gangsters et les policiers sont du même bord.
- Pour lui, il n'existe pas de forces de sécurité.

III/ COMMENT CREER LES CONDITIONS DE LA SECURITE ?

- l'usage de l'arme par le policier doit être soumis à une réglementation stricte ;
- Toute bavure policière doit faire l'objet d'une enquête minutieuse ;

- L'auteur d'une bavure dont la responsabilité serait clairement établie doit être sanctionné ;
- Tout policier sanctionné pour bavure doit être fortement médiatisé ;
- Créer une autre unité de police chargée spécialement de contrôler les autres pour révéler les cas d'irrégularité ;
- Une bonne formation de nos forces de l'ordre s'impose avec une place prépondérante à la déontologie et au droit humanitaire.

CONCLUSION

Les forces de l'ordre sont au service des populations et il est aberrant que des bavures souvent grossières viennent compromettre leur rôle d'utilité publique.

Certes, des erreurs de bonne foi peuvent être commises, mais le nombre sans cesse croissant des bavures laisse penser qu'il y a soit une insuffisance au niveau de la formation, soit qu'il n'existe aucune sens de la responsabilité et de la conscience professionnelle chez certains agents. Pour ce faire, il faut, non seulement améliorer la formation mais, aussi et surtout, mettre fin à l'impunité qui règne dans le rang de nos forces de l'ordre.